



PERIODICO SEMANAL

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE UNION FEDERAL-RADICAL

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Distritos de Figueras y Vilademuls. 1'25 ptas. trimestre

PAGO ADELANTADO

Redacción y Administración:

Centro de Unión Federal - Radical

LASAUCA, 18

No se devuelven los originales y los que se publiquen son responsables sus autores

Número suelto 15 céntimos

LOS HOMBRES DE LA REPÚBLICA.

lectores para que su vida y sus obras sigan alimentando la fe en los ideales y la esperanza en su triunfo.

Estos hombres y estos hechos son aún del ayer próximo; pero ya aparecen difuminados en nuestra retentativa. Aspiramos a vigorizar el recuerdo, singularmente de aquellos que por no haber figurado en la primera línea que la notoriedad fija en la Historia, no se hallan tan presentes en la memoria y que merecen no ser olvidados.

Estampará nuestro folletón biografías, fragmentos de discursos, libros y folletos, artículos periodísticos notables y relato ligero de sucesos salientes, de un período en el que la libertad tuvo tantos y tan denodados defensores con la palabra, la pluma y la acción.

Daremos comienzo a este desfile memorable con el patriarca de la República española Nicolás María Orense, siguiéndole luego Estanislao Figueras, Emilio Castelar, Francisco Pi y Margall, Nicolás Salmerón, Eduard Benot, Cristóbal Sorni, Roque Barcia. Sixto Cámara, Luis Blac, Roberto Robert, Francisco Suñer Capdevila, José Carvajal, Fernando Garrido, Ramón de Cala, Adolfo Joarizti, Pablo Soler, Miguel Morayta, Francisco García López, Manuel Pedregal, Gonzalo Serraclara, Francisco Rispa Perpiñá, José Paul y Angu-

Son propicios los tiempos para una revisión histórica de valores «El Progreso» va a llevarla a cabo recordando a los hombres de nuestra República.

Retrotear aquellas figuras gloriosas, heroicas unas, geniales otras, y cultas y beneméritas todas, es labor liberal y patriótica siempre, pero a hora más oportuna que nunca.

Sus grandes oradores que elevaron la tribuna a las cimas de la elocuencia; sus tratadistas de derecho político que otorgaron páginas reveladoras de su amor a la democracia; sus polemistas que defendieron con talento e ingenio la causa del progreso y de la justicia; sus escritores que proclamaron y difundieron las ideas que la civilización demanda; sus hombres de acción que mantuvieron con las armas las doctrinas que alojaban en su cerebro y sentían en su alma y, en fin, los hombres más salientes de aquella República antes tracionada que nacida, pero siempre honrada y digna, como todo lo que responde a una convicción noble y a una ansia de dignificación nacional, van a ser de nuevo presentados a la memoria de nuestros

lo, Enrique Rodríguez Solís, Llano y Persi, González Chermá, Ruiz Zorrilla, José Esquerdo, Santos Lahoz, Manuel Villacampa, etc., etc.

Reseñaremos los últimos movimientos republicanos y sus caudillos civiles y víctimas hasta llegar a la actuación sostenida por Alejandro Lerroux y Vicente Blasco Ibáñez.

Es una palabra: hablaremos de los que han defendido la libertad y el derecho, la igualdad y la justicia social, encarnadas en la institución republicana.

La fiebre tifoidea vencida

Por creerlo de alto interés para Barcelona, traducimos las siguientes líneas de la «Depêche Colonial», rindiendo un justo homenaje a M. Felipe Bunno-Varilla, sabio ingeniero, inventor de la «verdunización de las aguas»:

«El aparato distribuidor del líquido inmunizante de la tifoidea, es de la mayor simplicidad y se adapta a todas las bombas.

Para daros una idea de su precio, os diré que los tres aparatos que han arrojado de Reims la fiebre tifoidea han costado 3,000 francos y los que han salvado a Carcasona de microbios tan tenaces que rendían la ciudad más tífica de Francia, han costado 2,000 francos. Los gastos cotidianos en estas ciudades por el líquido, son de 6 a 12 francos.

Damos estas cifras para que sirvan de enseñanza a nuestras villas coloniales que deben todas verdunizarse».

Nuestro gobierno debiera emplear este sistema, no sólo en España sino en Marruecos.

De interés para los vinateros

Copiamos del «Boletín oficial» de la Estación Enotécnica de España en Cette:

Situación vinícola. — Continúan su mar-

cha ascendente los precios de los vinos en los mercados meridionales. La cifra de 280 fr. hl. ha sido alcanzada por los vinos de 11 grados. Las transacciones son cada vez más reducidas y se espera con impaciencia la declaración oficial de movimiento de vinos correspondiente al pasado mes de marzo.

El aspecto de la viña es bueno en el Mediodía, ya que el tiempo favorece la vegetación. En cambio en los Pirineos Orientales ha granizado con violencia, causando daños al viñedo.

Según noticias oficiosas, hasta fin de febrero y desde el principio de la campaña se han importado en Francia 398,367 hl. de vino de España contra 317,187 hasta igual fecha del año anterior.

Sección Oficial

Alcaldía Constitucional de Figueras.

Siguiendo las reglas acordadas por el Ayuntamiento sobre la inscripción de los alumnos en la matrícula de esta Escuela todos los días laborables desde el día primero al veinte de septiembre próximo, de una a dos de la tarde, estará abierta en estas Casas Consistoriales la indicada inscripción.

Los alumnos, sus padres o encargados deberán presentar, debidamente diligenciada, la solicitud de inscripción, cuyo impreso les será facilitado en las oficinas municipales.

Los aspirantes que no hayan asistido a la Escuela en cursos anteriores, deberán exhibir en el acto de presentar la solicitud, la cédula de vacunación expedida por la oficina municipal correspondiente.

La matrícula es absolutamente gratuita para todos sus efectos debiendo los aspirantes haber cumplido la edad de diez años.

A los solicitantes se les entregará un recibo de la instancia que los servirá para recoger el talón de la matrícula, si a ello tienen derecho; advirtiéndose que el orden de preferencia no se determina por el número

del recibo, sino por las reglas establecidas por el Ayuntamiento.

En los bajos de las Casas Consistoriales queda expuesto el Reglamento que rige para este servicio.

Figueras, Agosto de 1927

Por interesarlo el Sr. Delegado de Hacienda de la provincia en circular inserta en el Boletín Oficial de 9 del actual, se recuerda a los industriales la obligación de llevar el correspondiente libro de ventas, previa presentación del mismo en las Oficinas liquidadoras del impuesto de derechos reales de este partido, a fin de que cuando se verifique la visita de inspección que inmediatamente se ordenará por la Delegación de Hacienda, a los establecimientos, tengan las anotaciones al día; de lo contrario, por su incumplimiento, serán castigados con las sanciones reglamentarias.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Figueras 12 de agosto de 1927.

El Alcalde,
Pedro Vives

Noticias

La Diputación ha confirmado en su cargo al arquitecto provincial don Emilio Blanch.

Este nombramiento es garantía de la conservación del tesoro artístico de la provincia de Gerona.

El señor Blanch se propone restaurar San Pedro de Roda, cuna del principado catalán.

**

En Bordils dió su anunciada conferencia pro-patria el notable publicista de aquella localidad don Federico Carrara, siendo aplaudido y felicitado al finalizar su disertación.

El acto fué presidido por las autoridades de Bordils y el ex-diputado a Cortes don Julio Fournier, el cual fué cumplimentado en aquella villa, siendo objeto de un recibimiento entusiasta y agasajadísimo durante su breve estancia.

**

En Fortiá ha sido detenido y puesto a disposición del Juzgado el vecino del mismo don Juan Mas Bolasell, autor de varias heridas producidas en riña al ve-

cino de Vilasacra Damián Camps.

**

Por la policía de la frontera y en la carretera de Burg-Madame, ha sido detenido Enrique Martín Lloret, viajante de comercio, natural de Malgrat, residente en Francia, por pretender dirigirse a Barcelona con documentación falsa, incautándosele de hojas clandestinas y propaganda contra el actual gobierno.

**

Se han celebrado con animación las fiestas mayores en La Bisbal y el vecino pueblo de Amer organizando numerosos festejos.

**

Con motivo de la festividad de la Ascensión celebran su fiesta mayor la villa de Bañolas, siendo numerosas las familias que se trasladan a aquella localidad.

**

De la nueva revista mensual, cuya aparición se da como inminente, será director don Ramón Xifra Riera, y colaboradores, entre otros, los señores siguientes: Miguel de Palol, Joaquín Pla Cargol, Eusebio Isern Dalmau, José Puig Pujadas, Pedro Vayreda, Salvador Dalí, Santiago Massot, Bartolomé Barceló, presbítero; Horace Chauvet, Francisco Airol, Francisco Tresserre, Eugenio Arolas, Carlos Grandó, Pelayo Martínez, Adolfo Fragnoli, José María Busquets y Laureano Dalmau.

El título de la revista será «Pirineus» y entre los propósitos de los fundadores de la misma hay el de publicar, en forma de folletín encuadernable, una serie de monografías de carácter histórico y de obras literarias de autores del Ampurdán y del Rosellón.

**

Aprovechando los dos días festivos que han transcurrido nos ha visitado la entidad coral «La Flor Revinguda Martinense», que obsequió a la ciudad con un escogido concierto entre la Rambla.

**

El gobernador civil ha publicado una nota oficiosa imponiendo quinientas pesetas de multa al arquitecto señor Echevarría por haber provocado en Llançá, al amparo de su cargo oficial y sin ponerlo en conocimiento de aquella autoridad, actos públicos solemnes que algunos concurrentes aprovecharon para insinuar en sus discursos una marcada tendencia política.

**

Debiendo llegar a Palamós el vapor «Danielos» con dos mil toneladas de maíz el gobernador hace público que dicho maíz será vendido a los ganaderos de la provincia a 32'25 pesetas los cien kilos sobre carro muelle, interviniendo en las operaciones de reparto la junta provincial con un representante de los ganaderos, sin que destine a la reventa ni a los almacenistas.

**
El gobernador ha facilitado una nota a la prensa manifestando que, habiéndose enterado de la desaparición del depositario municipal de Figueras, ordenó la formación del expediente, apareciendo un desfaldo provisional de 14,200 pesetas, comprobándose las irregularidades con que desenvolvía la gestión económico administrativa del Ayuntamiento, lo que sido puesto en conocimiento del ministerio de la Gobernación. Se ha pasado el tanto de culpa al fiscal.

**
Han perecido ahogados en el río Fluviá los hermanos Aulet, de Vilacolum, que fueron arrastrados por la corriente, en ocasión de estarse bañando.

**
La Diputación y el Ayuntamiento de Gerona preparan un banquete de despedida al general Despujol, gobernador militar de la provincia, con motivo del próximo nombramiento de gobernador militar de Barcelona.

**
Unos ladrones entraron en el domicilio de la viuda de Albana en Gerona ignorándose los objetos robados por estar ausente dicha señora.

**
Ha ocurrido un incendio en la fábrica de sillas que los señores Bartrina y Roda poseen en Olot, destruyendo totalmente la fábrica, maquinaria y géneros. Las pérdidas ascienden a 35,000 pesetas. Han quedado sin trabajo treinta obreros.

**
En los talleres de la Compañía de Ferrocarriles Económicos Españoles, S. A., en Palamós, está procediéndose con actividad al montaje del nuevo material de la línea Gerona-Bañolas.

Dicho material procede de la casa Krup, de Alemania, y será el primero que circulará en España, cambiando a esta comarca ser la mejor servida de esta clase de tracción auto-motriz.

Se cree que será inaugurada el día 3 del próximo mes de septiembre.

**
Cerca de Camallera han chocado una moto que conducía Sebastián Bahi y una bicicleta montada por Benito López.

El primero sufrió heridas de pronóstico reservado y el segundo que tendido en la carretera, siendo conducido a su domicilio en un camión.

**
Ha sido destinado a esta delegación de Hacienda el suboficial de carabineros don Francisco Ortiz.

**
El gobernador en vista de que no son puras las aguas de los pozos de la calle de Barcelona hasta Liu de Palau, ordenará la clausura de ellos, obligando a tomar aguas potables.

**
Según nos han informado, Don Pedro Vivez, Alcalde de Figueras, ha dejado de desempeñar la alcaldía.

Nada más sabemos hoy sobre el particular.

**
La audición de Sardanas que se ejecutaron en la Rambla el viernes último por la noche, constituyó un verdadero éxito tanto por la buena ejecución como por la interpretación de la partitura.

Las Sardanas fueron ejecutadas por las acreditadas orquestas «La Filarmónica», de Figueras y «Rusiñols», de Castelló de Ampurias. Las dos últimas sardanas a petición del público tuvieron que ser repetidas. La que ejecutó la de Castelló, el autor es el señor Millet, de Barcelona, y la que ejecutó «La Filarmónica», el autor es el señor Sans, de Figueras, que con toda imparcialidad fué la que más justó al público y más aplausos recibió.

Por todas estas consideraciones desde estas columnas debemos felicitar a la comisión organizadora tanto por el buen acierto en escojer el repertorio como por la buena organización de la fiesta. Sentimos no conocer los nombres de la Junta del Foment de la Sardana que a su cargo corrió la fiesta, solo sabemos que su Presidente es el hijo de Don Pedro Dalmau.

Como sabemos que dicha Asociación se propone dar varias audiciones con las más reputadas orquestas procuraremos poner al corriente a nuestros lectores y al público en general.